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Mark军营

向着“优秀”，冲击！
12月下旬，武警江苏总队泰州支队持续开展冬季强化训练，全面锤炼官兵

打赢硬功。在擒敌术综合力量训练的抱摔课目考核中，上等兵张之杰成功抱摔

35公斤假人11次，在达到良好标准后继续向优秀标准发起冲击。

杨玉岗摄影报道

训练间隙，黄一淮为战友们献上即兴表演。 雷 辙摄

值班员讲评

官兵恳谈

记者探营

年终岁尾，记者在第 71集团军某
旅采访时，听说了一个主题教育大课
教案“三易其稿”的故事。

故事的主人公是舟桥一营教导员
李广峰。作为一名“老政工”，李广
峰记不清自己曾多少次登台授课，但
在准备这一堂大课时，接连被退稿的
经历着实让他有些“脸红心跳”。

大课题目是《回望初心来时路，
走好军旅每一步》。为了打造精品，
李广峰从网上找来几十份相关题材的
教案参考借鉴，又花了一周时间推敲
文字、制作课件。然而，数个日夜
“磨”出来的成果，却在教育准备会
试讲时被吐槽：“内容华而不实，没
有温度、没有触感，这样的课官兵不
爱听。”

既然“不实”，那就多加“干
货”。试讲结束后，李广峰海量看视
频、读报纸、翻书籍，并特意从网上
搜集一些官兵喜闻乐见的短视频素

材，同时在教案中引入网络语言、热
点事件，通篇看上去“热气腾腾”。

没承想，信心满满的李广峰再次
碰壁。教案送审时，旅政治工作部主
任许瑞刚反馈了这样一段话：教育不
能照本宣科，同样不能一味追求趣味
性而罔顾理论深度，既要让官兵“抬
头”倾听，更要让他们“低头”思
考。能否用理论回答官兵的现实思想
困惑，从而触动他们的内心，是检验
一堂教育课是否具有魅力的“试金
石”。
“讲透了道理，自然会有‘耳朵

候场’。”再次沉下心来，李广峰深入
班排，通过一次次与战士们聊天交
流，他找到了官兵思想上的困惑，并
寻找理论支撑点加以阐释，形成了一
份理论解读深刻、回应官兵思想诉求
的教案。

该旅领导告诉记者，一份教案如
此反复修改，缘于他们在主题教育中
推行的大课共享模式。立足营教导员
政策把握准、理论功底好、基层威信
高的特点，旅里特意安排这些官兵的
“老大哥”担任主讲，反复打磨教

案，力求推出一批官兵喜爱的精品大
课，提升教育质效。

官兵的肯定是对教育者最大的褒
奖。授课结束，战士们告诉李广峰，
这堂课道理讲得透彻、故事很接地
气，让大家意识到原来“身边事”里
面竟有这么多的大道理，听起来真过
瘾。授课当晚，正在野外驻训的勤务
保障营主官还慕名而来，邀请李广峰
前去讲课。

几易其稿，收获几何？李广峰笑
着谈起了感受：青年官兵往往喜欢新
鲜事物，而教育课中那些形式上的
“新鲜”对他们的吸引只是表面和暂
时的，把问题找精准，把功课做扎
实，把道理讲透彻，自然能让战士们
在课堂上怦然心动，从而起到良好的
教育效果。

采访结束时，这个旅今年的主题
教育已经进入尾声。然而，大课共享
的授课模式却在延续，成为他们开展
思想政治教育的特色做法。记者了解
到，新一期的大课又进入了紧张的
“打磨”环节，而官兵们也支棱起耳
朵，等着听呢……

讲透了道理，自然会有“耳朵候场”
—追踪第71集团军某旅一份主题教育大课教案的定稿之路

■本报记者 陈 利 通讯员 杨琪潇 孙鲁鹏

武警株洲支队四级警士长 陈志光：近年来，教育被吐槽
的情况并不鲜见。有的官兵抱怨，一些教育内容交叉重复，低

层次循环；有的反映，本单位教育搞了很多，但仍然存在“空、远、

虚”的现象，能打下烙印的精品课不多。这些缺乏深度、单调乏

味的教育，不仅影响了教育质效，而且损害了教育者的形象。

某部政委 张建武：官兵是教育的主体，受惯性思维的
制约，有的带兵人习惯在教育时总是把自己摆上“C位”，片

面注重资料找得全不全、课件做得好不好、口才发挥佳不

佳，而忽视了调动受教者积极性，让官兵站前台、唱主角。

不可否认，有些授课花团锦簇，让人眼前一亮，但教育走

“新”更要走心，自说自话，不关注官兵思想实际，这样的教

育显然缺乏吸引力和感召力。

某旅政治工作部主任 邢文明：思想政治教育是一项
宣扬先进思想、播撒真理、塑造灵魂的神圣事业。努力使每

一堂教育课都能留下印记，让官兵听着这一堂、盼着下一

堂，让教育真正展现真理魅力，这是新时代思想政治工作发

展的必然要求，也理应成为每名带兵人的自觉追求。

武警某支队政治工作处主任 王伙朋：教育之要，在
于奔着活思想去；教育之效，在于解决现实问题。开展教

育前，我们务必要通过座谈问卷、谈心交心、思想形势分

析等方式，真诚倾听官兵的心声，了解官兵的困惑，聚焦

热点、找准难点、敲准鼓点，切实做到把准脉搏，有的放

矢，精准发力，从而使官兵不仅听得进、坐得住，而且思想

上产生共鸣，情感上形成共通。

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

“志宽，培训还顺利吧？”参加完火控
系统高级技师培训，刚卸下背囊，我就被
指导员拉进了屋里，谈连队的发展变化，
聊对我的培养任用，指导员的热情让我
有点懵。

回到宿舍，我仍是丈二和尚摸不着
头脑。
“刘班长，恭喜啦！”一天体能训练，营

部文书主动和我搭话。瞅见我一副“喜从
何来”的模样，他压低声音说道：“老刘，听
说人力资源科有意调你到一连的高级技师
岗位，过几天就会征求个人意见。”

听到这个消息，我恍然大悟：怪不得
最近指导员对我格外关心，原来这是在
打感情牌想让我留在连队呀！

仔细一想，指导员这么做也在情理

之中。入伍以来，我多次担负比武竞赛
和演训的通信保障任务，排除过不少险
情，也获得过很多荣誉，称得上是旅里的
技术“大拿”。

然而，现在所在的通信保障岗位没
有高级士官的编制，如果不到一连的高
级技师岗位任职，就意味着已有 15 年
兵龄的我，明年将脱下军装，离开心爱
的部队。一边是对连队的深厚感情，一
边是对军装的无限眷恋，一时间，我犹
豫了。
“志宽，年底接任专业分队长怎样？”

没几天，指导员又找到我，表示组织上准
备对我“委以重任”。看着指导员期待的
眼神，我思考再三，还是将想到一连任职
的真实想法和盘托出。看着指导员的眉

头越皱越紧，我内心十分忐忑。
让我没想到的是，当天晚点名，指导

员竟然当众提起了这件事：“在这里，我
要向刘志宽同志说声对不起，我不该强
加个人意愿，把关爱变成捆绑，把培养当
成筹码……”站在队列里，我觉得心里有
股暖流在涌动。

有一种爱叫做放手，谢谢您，指导
员，我终于可以坦然做出自己的选择。

（王 涵、龙轩磊整理）

有一种爱叫做放手
■第74集团军某旅修理二连四级军士长 刘志宽

不久前的一个周末，某部新兵团新

训班长小王带新兵们外出购物。一名新

兵提议：难得出来一趟，大家聚个餐。小

王欣然应允，然而，餐罢结账的时候，新

兵们却纷纷要求AA制，这让准备独自

买单请客的他颇感不适。

AA制是时下年轻人聚会的通常做

法，即大家均摊消费。那么，战友之间

该不该AA制？赞同的官兵认为：AA

制是一种时尚的消费方式，很多恋人

之间、亲友之间都这样，战友之间也未

尝不可。反对的人直言：别人拿你当

兄弟，你却和人家AA制，这未免显得

有些不近人情。况且，一次请客吃饭

又花不了多少钱。

对AA制的态度犹如一面镜子，映

照出官兵对人际交往的不同看法。一

方是“亲兄弟明算账”，强调AA制是战

友间经济独立、人格平等的体现，同时

也可为别人分担一部分费用；另一方

是“战友，战友，亲如兄弟”，认为战友

之间过分讲究消费均摊，容易使纯洁

的战友情产生隔膜，甚至让彼此关系

变得疏远。

在笔者看来，赞成AA制也好、反对

AA制也罢，孰对孰错不必急于下结论，

我们可以用开放的消费观，根据具体情

况选择合适的消费方式。真正值得注意

的是，在部队这个温暖的大家庭，万万不

可将人际交往复杂化。

庸俗化、功利化的人情交往与至

真至纯的战友情格格不入，它不仅会

破坏清清爽爽的基层风气，还会给团

结、友爱、和谐的内部关系造成伤害，

甚至影响部队凝聚力和战斗力。因

此，对于战友不同的消费理念，我们不

妨多些理解和包容，让健康交往成为

军营时尚。

让健康交往成为军营时尚
■刘葆旭 李建功

基层之声

小咖秀

新闻前哨

听说上级机关将派出工作组进行年
度考核，武警十堰支队执勤中队指导员
牛杰不由心里一紧，想起去年因资料不
齐全被批评的场景，他当即找来文书小
李通宵达旦地准备迎检资料。

写总结、搞装订……加班加点近

两周，看着会议室里码放整齐的各类
资料，牛杰心里的一块石头终于落了
地。工作组抵达当天，牛指导员特意
将他们引进会议室。谁知，工作组成
员并没有按套路“出牌”：他们简单翻
看资料后，便兵分两路，一路现场出
题，考察牛杰和中队其他政治工作干
部编写教案、脱稿授课等能力；一路
随机抽问中队战士对理论热点、主题
教育等方面的掌握情况，即时打分反

馈结果。临走前，工作组结合机关平
时对中队经常性思想政治工作落实情
况的检查记录，给出综合得分，考核
结果经牛杰签字确认后封存。

回到会议室，牛指导员看着桌面上
那一堆迎检资料，耳边又回响起工作组
成员临走时提到的那句“检查看的是实
实在在的效果，而不是那些突击整理出
来的工作痕迹”，尽管看似白费了一番功
夫，但他真心觉得换来这个教训很值！

此次迎检，工作组未按“套路”出牌
■董 伟

12月的一天，武警海南总队新兵团
营区内传来阵阵欢声笑语，伴随着有节
奏的掌声，一名新兵轻盈地舞动起来，他
时而踮脚旋转，时而振臂跳跃，引得围坐
的战友连连叫好。

新兵舞者名叫黄一淮，当兵之前，
他已经度过了近十年的舞蹈生涯。海
南省大学生舞蹈比赛独舞、三人舞双料
冠军，海南省民族歌舞团舞蹈演员，曾
多次代表省里随团赴俄罗斯、菲律宾、
哈萨克斯坦等国演出……翻开履历，黄
一淮的专业水平可见一斑。尽管拥有
稳定的工作和不菲的收入，但听着父辈
军旅故事长大的他，心里早就埋下了从
军的种子。

今年7月，黄一淮所在的歌舞团与驻
三亚某部队举行联谊晚会。置身火热军
营，黄一淮内心报国从军的梦想被再度点
燃。不久，他便毅然辞去工作参军入伍。

前一阵子，黄一淮代表连里参加新
兵团组织的文艺晚会，凭借时尚的舞蹈
和飘逸的舞姿，他迅速在新兵团走红。
之后，每有文艺活动或在训练间隙，总少
不了黄一淮的身影。由于黄一淮踮脚旋

转的舞蹈动作极为优美，战友们给他取
了个亲昵的外号——“小陀螺”。

陀螺虽小，转动不止。在练兵备战
的新舞台上，他“翩跹起舞”：各项体能素
质从排名垫底逐步迈入优秀行列，被选
为连队爱军习武好战士，获评新兵团擒
敌标兵……在追求卓越的道路上，黄一

淮火力全开。
“为了强军事业，我愿做一枚转动的

小小陀螺。”走上新的领奖台，黄一淮这
样坦露心声。

一句话颁奖辞：小陀螺，大梦想。新

兵舞者，“舞”出强军律动。

不停旋转的“小陀螺”
■雷 辙 本报特约记者 蒋 波

值 班 员：武警青海总队某新兵中

队指导员 李 卫

讲评时间：12月20日

周末休息时，我发现一些同志在
“开黑”打游戏《王者荣耀》，为了登上
“王者”段位，甚至还通过观看游戏视频
学习技术，提升游戏水平，劲头十足。

诚然，适度的游戏可以起到放松
身心、舒解压力的作用，但是，沉溺其
中不能自拔，不仅会打乱人体生物
钟，还会影响正常的工作、生活、学习
秩序。试想一下，如果游戏段位上去
了，学习训练成绩下降了，这不是得
不偿失吗？

同志们，真正的“荣耀”在战场！

游戏虚拟世界里的胜利，只能满足虚
荣心，很难带来真进步。真正“荣耀”
的获得，不在于游戏里的排名，而在于
工作中出成绩、比武中夺头彩、战场上
能打赢。希望大家养成健康生活情
趣、积极投身训练学习，在现实生活中
一步一个脚印拼出属于自己的辉煌。

（武 鑫、陈 浩整理）

真正的“荣耀”在战场


